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УВЛ ЕЧЕН И Е

Секреты
травницы Елены
Елена Ивановна Колбина, жительница поселка Шай- 
гино - настоящая травница. Первые свои познания о 
лекарственных свойствах растений она получила от 
своей бабушки еще в детстве.

Гг

- У нашей бабушки Лизы 
было много внуков. Забежишь 
к ней, а у нее всегда наготове 
большой самовар. Чай пили 
только из трав, которые она 
собирала и сушила сама. Ба
бушка прожила долгую жизнь 
— 94 года. И когда она была 
уже совсем старенькая, мы 
не могли в нее ни таблеточки 
запихнуть — она привыкла 
доверять только природным 
средствам. Это от нее у меня 
любовь к природе, к травам да 
к лесу, - рассказывает Елена 
Ивановна.

На полочках маленькой 
уютной кухни — множество 
стеклянных и жестяных бано
чек с травами, которые Елена 
Ивановна собирает все лето. 
Хозяйка открывает одну за 
другой, и кухню наполняют 
ароматы летних лугов:

- Вот здесь -  земляничка, 
листики и ягодки, здесь — 
медуничка-дегочница, вот 
черника, иван-чай, малина, 
липа, зверобой...

Хозяйка не просто называ
ет растения, она тут же рас
сказывает, когда их правиль

но собирать, как сушить и от 
каких болезней употреблять. 
Я не успеваю записывать! 
Кажется, что Елена Ивановна 
знает о целебных свойствах 
растений все, но сама она с 
этим не согласна:

- Учиться этому можно бес
конечно — жизни не хватит. 
Энциклопедия лекарствен
ных растений — моя настоль
ная книга. Из леса меня не 
вытащишь — там столько 
интересного! Муж надо мной 
смеется: «Как можно на бо
лоте отдыхать?!» А для меня 
каждый поход в лес, как гло
ток свежего воздуха. За чем 
бы ни пошла — за ягодами 
или грибами — обязательно 
возвращаюсь с пучком какой- 
нибудь нужной травки. А как 
иначе? У нас под ногами — на
стоящие сокровища, природ
ная аптека. Однажды прямо 
на болоте у меня прихватило 
сустав, вот тут, на руке. А 
по всему болоту багульник 
растет, так я его сорвала, в 
ладошке растерла и втирала 
в больное место минут 10-15. 
Боль как рукой сняло!
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Не проспи скидку 
на любимое 

издание

Уважаемые читатели!
Обращаем ваше внимание> что с б по 16 декабря проходит 
ВСЕРОССИЙСКАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ.
Стоимость подписки на газету «КРАЙ РОДНОЙ» на 1-е полугодие 2022 года

4 4 7  р у б »  3 0  КОП» (льготная - 398 руб. 22 коп.)
Льгота предоставляется ветеранам-участникам Великой Отечественной войны, инвалидам I и II групп.
Для получения льготы предъявите соответствующее удостоверение. Подписку можно оформить 
на ближайшей почте, у почтальона, онлайн podpiska.pochta.ru

ФСС информирует
С 1 января 2 С 
«больничный» будет 
оф ормляться только 

в электронном  виде

0  голосовании 3 С» 
«Вам решать» беседуем 
с Александром 

Павловичем Ветюговым

Имя ей - Женщина
Беседуя с Ольгой 
Жиленко, мы узнали 
как же живут 

матушки б с.

http://www.kray-rodnoy.ru
http://www.vk.co
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Никуда 
ходить 
не надо
НИЖЕГОРОДЦЫ МОГУТ 
ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЯ 
В ЭЛЕКТРОННОМ 
ВИДЕ ЕЩЕ НА ВОСЕМЬ 
СОЦИАЛЬНЫХ ВЫПЛАТ
С конца ноября жители реги
она могут, не выходя из дома, 
подать заявления на выплату 
еще восьми видов пособий. 
Как сообщили в региональ
ном министерстве социаль
ной политики, заявку можно 
оставить на портале госуслуг.

Теперь в режиме онлайн можно 
оформить заявления на:

- ежегодную денежную выплату 
гражданам, награжденным знаком 
«Почетный донор России» или 
«Почетный донор СССР»;

- выплату социального пособия 
на погребение;

- оказание государственной 
социальной помощи отдельным 
категориям граждан на террито
рии субъекта РФ в соответствии 
с законодательством;

- единовременное пособие бе
ременной жене военнослужащего, 
проходящего военную службу по 
призыву;

- ежемесячное пособие на ре
бенка военнослужащего, проходя
щего военную службу по призыву;

- единовременное пособие 
при рождении ребенка лицам, не 
подлежащим обязательному соци
альному страхованию, на случай 
временной нетрудоспособности и 
в связи с материнством;

- ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком лицам, не подлежа
щим обязательному социально
му страхованию, на случай вре
менной нетрудоспособности и 
в связи с материнством, а также 
уволенным в связи с ликвидацией 
организаций;

- пособие на ребенка из мало
обеспеченной семьи.

Достаточно заполнить заяв
ление, указать все необходимые 
данные. Услуга будет оказана в 
электронном виде.

Напомним, что с октября этого 
года подать электронные заявле
ния на портале Госуслуг стало 
возможным на следующие меры 
соцподдержки: ежемесячные 
выплаты в связи с рождением 
первого ребенка, компенсация 
по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг, денежная 
выплата на ребенка в возрасте от 
трех до семи лет, ежегодная вы
плата к началу учебного года на 
детей из многодетных семей, суб
сидия на оплату жилых помеще
ний и коммунальных услуг.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Нижегородской области

СОБЫТИЯ, ФАКТЫ
Ф С С  И Н Ф О Р М И Р У ЕТ
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Бумажный больничный 
уходит в прошлое!
С 1 ЯНВАРЯ 2022 ГОДА ЛИСТКИ НЕТРУДОСПОСОБНОСТИ БУДУТ ОФОРМЛЯТЬСЯ ТОЛЬКО 
В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ. БУМАЖНЫЕ БЛАНКИ БОЛЬНИЧНЫХ ИЗЫМАЮТСЯ ИЗ ОБОРОТА

Электронный листок нетрудоспособности (ЭЛН) вве 
ден на всей территории страны по решению прави' 
тельства России с 2017 г.

Оформление электрон
ного больничного и схема 
выплаты по нему пособия 
ничем не отличаются от 
листка нетрудоспособно
сти в бумажном виде. ЭЛН 
оформляется в медицин
ском учреждении при за
болевании. Никаких до
полнительных документов, 
кроме тех, которые пред
ставляются при посещении 
врача, не требуется.

В электронном листке, 
точно так же как в бумаж
ном, есть три строки, где 
указываются даты откры
тия, продления и закрытия 
листка нетрудоспособно
сти. При их заполнении и 
дальнейшем продолжении 
лечения пациента первый 
больничный закрывается, 
открывается следующий с 
другим номером и пишет
ся: «продолжение первого 
листка». Решение о прод
лении или закрытии ЛН 
принимает врач, и оно не 
зависит от формы больнич
ного листа - бумажного или 
электронного.

(Важный момент!
Листки нетрудоспособ
ности, оформленные 

• до 1 января 2022 г. на
бумажном носителе и 
закрытые после этого 
срока, б уд ут приняты 
и оплачены в обычном 
порядке. Если человеку 
необходимо продлить 
больничный, то про
должение будет оформ
лено уже в электронном 
виде. Если по какой-то 
причине потребуется 
выдача дубликата, его 
также оформят в цифро
вом варианте.

Какой механизм выдачи 
и оплаты ЭЛН и как он из
менится в новом году?

В настоящее время па
циенту выдается квиток с 
номером больничного. Этот 
номер работник сообщает 
своему работодателю лю
бым удобным способом, в 
том числе - по телефону. 
С 2022г. работнику делать 
этого не придется. Работо

датель будет получать авто
матическое электронное со
общение о закрытии листка 
нетрудоспособности работ
ника через определенное 
программное обеспечение.

|Но есть одно условие:
работодатель должен 
подключиться к этой 

• программе. Она из
вестна как система 
социального электрон
ного документооборота 
1СЭД0).

Программа обеспечивает 
функцию ускоренного об
мена информацией с ФСС 
и в случае обнаружения не
верных сведений дает воз
можность быстро исправить 
ошибки.

Система интегрирована в 
бухгалтерские программы. 
например. 1C. Парус. СБИС 
и п р . Подробнее о ее работе 
можно узнать у спецопе- 
раторов или организаций, 
обслуживающих бухгалтер
ские программы.

13а оставшееся до ново
го года время работо
дателям, которые еще 
• не подключились к 
системе, необходимо 
сделать это и наладить 
работу СЭД0.

После того, как работо
датель получит сообщение 
о закрытии ЭЛН от медуч
реждения, он обязан под
твердить право работника 
на начисление ему пособия 
Фондом социального стра
хования.

В новом году сделать это 
он должен будет не позднее 
трех рабочих дней со дня по
лучения данных о закрытии 
больничного. Сейчас этот 
срок — пять дней с момента 
предъявления листка нетру
доспособности работодате
лю. В противном случае на 
страхователя будут наложе
ны санкции:

- в случае отказа пред
ставить документы на про
верку или нарушения сро
ков - штраф 5 000 руб. и 200 
руб. за каждый документ;

- при передаче недосто
верных данных, некоррект
ных документов или сокры
тии достоверных сведений 
(из-за чего ФСС выплатил 
лишние деньги) - 20 %  от 
суммы излишних расходов 
Фонда [не меньше 1 000 
руб.).

В течение десяти дней 
ФСС рассчитывает посо
бие и переводит деньги на 
указанные работником рек
визиты. Если больничных 
несколько, сведения можно 
передавать отдельно по каж
дому из них после закрытия. 
Пособия также перечисля
ются по каждому листку от
дельно. Все пособия, данные 
по которым представляются 
в Нижегородское регио
нальное отделение Фонда, 
выплачиваются в установ
ленные сроки.

Все этапы прохождения 
больничного (от его откры
тия до закрытия, расчета и 
выплаты по нему пособия) 
можно отследить в личном 
кабинете ФСС по адресу: 
https://lk.fss.ru/ (пароль и 
логин для входа те же, что и 
для входа на портал Госус
луг.) Кроме того, с порта
ла Госуслуг, где также есть 
информация об открытии 
и закрытии ЛН, приходит 
оповещение на электронную 
почту работника.

1Если длительное время 
в личном кабинете стоит 
статус «листок закрыт» 
• и никаких движений по 
нему нет, нужно обра
титься к своему работо

дателю и сообщить ему 
сведения по больнично
му из личного кабинета. 
Вполне возможно, что 
бухгалтерия предпри
ятия по каким-то при- . 
чинам не пользуется 
программой СЭД0.

Что нового произойдет в 
оплате ЭЛН?

В оплате больничного с 
2022 года ничего не изме
нится.

Пособие по больничному 
листу рассчитывается исхо
дя из среднего заработка за 
два предшествующих года в 
зависимости от страхового 
стажа. Как и сейчас, первые 
три дня оплачивает рабо
тодатель, с четвертого дня 
платит Фонд социального 
страхования РФ. Эта норма 
не меняется.

Пособия по беременности 
и родам, по временной не
трудоспособности в связи 
с необходимостью ухода за 
заболевшим членом семьи 
или ребенком, а также в 
связи с несчастным случаем 
на производстве и профес
сиональным заболеванием 
выплачиваются с первого 
дня наступления страхового 
случая за счет средств Фонда 
социального страхования 
РФ

Всю самую последнюю 
информацию можно полу
чить на сайте:

https://fss.nnov.ru/ 
Телефон справочной 

службы НР0ФСС РФ: 
8(831)437-88-44

Пресс-служба НРО ФСС РФ

http://www.kray-rodnoy.ru
https://lk.fss.ru/
https://fss.nnov.ru/
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Сделай это сейчас!
А ВЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ НА ПОРТАЛЕ «ВАМ РЕШАТЬ»?

В Нижегородской области полным ходом идет 
голосование по определению уровня поддерж
ки проектов в рамках инициативного бюдже
тирования «Вам решать!», всего предложено 
около 900 инициатив. Голосование началось 
22 ноября, продлится оно вплоть до 22 декабря 
2021 года. Жители Тоншаевского округа долж
ны решить, на какие проекты социальной на
правленности, по их мнению, целесообразно 
выделить бюджетные средства.

На дворе - середина 
декабря, и уже можно го
ворить о каких-то проме
жуточных итогах голосо
вания за предложенные 
проекты Тоншаевского 
округа.

Более подробно об 
этой нам рассказывает 
заместитель главы ад
министрации Александр 
Павлович Ветюгов:

- В этом году по проек
ту «Вам решать» у нас идет 
голосование за 12 пред
ложенных инициатив. В 
апреле этого года мы голо
совали за проекты, кото
рые реализовались в 2021 
году. На следующий 2022 
год правительство решило 
заблаговременно провести 
опрос - не в начале следу
ющего года, а уже сейчас. 
Одним словом, в 2021 году 
голосование проходит во 
второй раз. Активность на
селения с каждым годом, 
конечно, увеличивается, 
но вместе с тем, есть и 
определенные сложности - 
об этом скажу позднее.

- Александр Павлович, 
уже можно сказать, ка
кие населенные пункты 
наиболее активно прого
лосовали?

- Да, конечно. Уже сей
час мы видим, что самая 
высокая активность на
блюдается в двух поселках 
- в Шайгино и Буреполо- 
ме.

- В этих населенных 
пунктах запланировано 
реализовать в 2022 году 
по одному проекту?

У нас практически на 
всех территориях идет го
лосование за один проект, 
кроме самых крупных по
селков. В этом году по по
селку Тоншаево у нас идет 
сразу три проекта вместо 
одного — это ремонт участ
ков автомобильной дороги 
общего пользования мест
ного значения по улицам 
Октябрьской, Майской и 
Запрудной. По Пижме — 
два проекта: ремонт части 
автомобильной дороги 
общего пользования мест

ного значения по улице 
Жданова и продолжение 
ремонта тротуара по самой 
протяженной улице посел
ка - улице Кирова.

Получается, что все три 
проекта в поселке Тон
шаево могут выиграть и 
реализоваться?

Да, но при условии, что 
граждане поселка будут 
очень активны. Если су
дить по прошлому году, 
то за все проекты вместе 
взятые проголосовало 
около 2600 человек. Это 
лишь часть населения, 
проживает в округе значи
тельно больше. Поэтому 
поддержать инициативы 
гораздо большим количе
ством голосов нам вполне 
по силам. Думаю, все за
интересованы в том, что
бы проекты набрали нуж
ное количество голосов 
и смогли реализоваться. 
Учитывая, что не все граж
дане зарегистрированы на 
Госуслугах, предлагаем ча
сти населения воспользо
ваться голосованием через 
колл-центр или посред
ством регистрации на сай
те по номеру мобильного 
телефона. Тут тоже есть 
свои трудности: нужно по
нимать, что в колл-центре 
работает всего несколько 
человек, а звонки поступа
ют со всей Нижегородской 
области, поэтому дозво
ниться туда бывает слож
но.- Колл-центр работает 
только по будням с поне
дельника по пятницу с 9 
до 18 часов. Как вариант, 
можно обратиться в свой 
территориальный отдел с 
просьбой помочь прого
лосовать на портале «Вам 
решать».

- Александр Павлович, 
какие-то предваритель
ные итоги голосования 
уже сейчас можете озву
чить?

- Думаю, да. Радует, что 
по поселку Шайгино уже 
набрано более 400 голо
сов, по Буреполому — бо
лее 350. В этих двух насе
ленных пунктах вероят

ность того, что выбранные 
ими инициативы пройдут 
необходимый порог го
лосования, достаточно 
большая. Остальные на
селенные пункты пока, 
так сказать, в аутсайдерах. 
Конечно, следует учи
тывать, что, допустим, в 
Ошминском или в Бере- 
зятско-Ложкинском тер
риториальных отделах не 
так много жителей, что, 
безусловно, затрудняет 
работу. Но Тоншаево, на
пример, уступает тому же 
Шайгино: здесь проекты 
пока набрали от 160 до 200 
голосов за каждый. По
лучается, что проголосо
вали, скорее всего, толь
ко жители этих улиц, их 
близкие и родные. Счи
таю, что такой подход не
правильный. Набрать до
статочное количество го
лосов — значит, получить 
возможность отремонти
ровать участки дорог на 
всех трех улицах в один год 
и на будущее планировать 
ремонт дорожного покры
тия совершенно других 
улиц или предлагать дру
гие инициативы. В Пижме 
за ремонт тротуара отдано 
чуть больше 180 голосов, 
за ремонт дороги по улице 
Жданова — около 100 го
лосов, что считается очень 
низким порогом голосо
вания. И если ситуация с 
активностью населения 
не изменится, то возмож
но не пройдет ни один из 
проектов ни в Пижме, ни 
в поселке Тоншаево.

- Как Вы думаете, в 
чем причина такой низ
кой активности жителей 
в самых крупных наших 
населенных пунктах?

- Часто люди рассужда
ют так: «Не моя улица -

голосовать не буду». Это 
абсолютно неправильно. 
Нужно поддержать те 
инициативные группы, 
которые выдвинули про
екты и тех жителей, что 
живут на этих улицах. А 
в следующем году, они 
поддержат ваш проект — 
дорогу, площадку, ремонт 
памятника, благоустрой
ство водоема или что- 
то еще. Стоит обратить 
внимание на тот момент, 
что на 2022 год в Тонша- 
евском округе заплани
ровано 12 проектов, что 
говорит о росте потреб
ностей населения. До 
этого года ежегодно у нас 
было по девять-десять за
явок. Получается, жела
ние благоустроить свой 
поселок у жителей есть, 
а вот приложить к этому 
минимальные усилия уже 
не получается. К сожале
нию, помогать друг дру
гу, переживая не только 
за себя, но и за жителей 
соседней улицы, забыва
ем, не находим времени. 
Раньше было проще на
брать необходимое коли
чество голосов, а сейчас, 
когда появилось несколь
ко проектов в одном по
селке, голоса раздели
лись. Обидно будет, если 
не пройдет ни один из 
проектов. Время еще есть, 
но его осталось немного, 
поэтому прямо сейчас по
звоните в колл-центр по 
номеру:8-800-222-79-45 
и назовите один из 12 
проектов или зайдите на 
портал проекта «Вам ре
шать». У нас должно все 
получиться.

Спасибо Вам за беседу.

Валентина ШИШКИНА.
Фото автора
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УВЛ ЕЧЕН И Е

Секреты
травницы Елены
Начало на 1 стр.

- Вы много лет прожили в городе. Не 
тянет обратно, поближе к благам ци
вилизации?

- Нет, ни в коем случае! Мы долго 
жили в Смоленске, а в 2006 году реши
ли перебраться на родину, в Шайгино. 
Здесь все родное и знакомое. Когда мы 
только приехали, я вышла за поселок, 
увидела там березы, которые еще в моем 
детстве там стояли, обнимала их как 
родных и плакала от счастья. Кстати, у 
меня есть отличный рецепт избавления 
от стресса и плохого настрое.ния. Весь 
негатив я оставляю в лесу — нужно об
нять большое дерево, для женщин лучше 
всего подходят сосна и береза, и кри
чать, сколько душа просит. После этого 
такая легкость появляется, и стресса как 
не бывало.

На столе у Елены Ивановны всегда 
стоит чайник с заваренными травами. 
Пить такие целебные чаи она давно уже 
приучила всю свою семью — мужа Пе
тра Александровича, двух дочерей и двух 
внучек. Как когда-то она сама научи
лась у своей бабушки собирать травы, 
так теперь и своим внучкам постепенно 
передает эту науку. Они с удовольстви
ем учатся, перенимают бабушкины се
креты. Хотя Елена Ивановна никаких 
особых секретов из своего увлечения не 
делает — щедро делится рецептами на
стоев и отваров со своими «девочками» 
- коллегами, с соседками и подружка
ми, которые часто заглядывают к ней за 
травками. Да и с нами поделилась:

- Сегодня с утра я заварила смесь из 
цвета липы, листьев малины, таволги, 
курильского чая, иван-чая, зверобоя и 
мяты. Такие чаи обязательно должны 
состоять не менее чем из шести травок, 
можно и больше. У нас этот напиток на 
столе весь день, понемногу пьем, когда 
захочется. Каждое утро свежий завари
ваю.

Елене Ивановне праздность незнако
ма. У нее нелегкая работа, на которой 
она устает физически и морально: она - 
палатная санитарка в доме милосердия. 
Но лучший отдых для нее — это не сиде
ние перед телевизором, а переключение 
на другой вид деятельности. Она обвя
зывает всех своих родных красивыми те
плыми свитерами, носочками, шапками, 
летом с мужем сажают большой огород, 
есть две теплицы. И между всем этим она 
бегает в лес — благо он совсем недалеко, 
всего через несколько домов.

Главный секрет хорошего самочув
ствия этой замечательной женщины 
не только в ее увлечении травами. Она 
твердо убеждена: чтобы не болеть, нуж
но, чтобы жить было интересно:

- Быть оптимистом, любить людей, 
никогда не злиться -  такие у меня были 
бабушка и мама, так и я стараюсь жить. 
К каждому человеку нужно подходить 
с добром, с уважением. Да, характеры 
у всех разные, всякое бывает — но обид 
таить нельзя, это только себе вредить. 
Надо прощать людей. А еще не сидеть 
без дела — в жизни столько интересных 
занятий!

Елена МИХАЛИЦЫНА

http://www.kray-rodnoy.ru
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Л О Ж КА ДЁГТЯ

О детях думаем?
Отменяя школьные соревнования по тем или иным причинам, 
мы подводим наших детей к тому, чтобы они делали выбор 
не в пользу физкультуры

Скажу сразу, я не любитель писать статьи и делиться сво
ими мыслями с окружающими. Но в данной ситуации не 
нахожу другого выхода. Речь пойдет о школьном спорте, 
точнее, о ситуации с проведением соревнований среди 
детей. Я, как руководитель методобъединения учите
лей физкультуры, серьезно озабочен тем, что в послед
нее время мы не можем проводить соревнования среди 
школьников.

Почему пишу в газету? По
тому что, если жаловаться, 
то непонятно, кому именно. 
И на что именно? В органи
зации соревнований всегда 
принимают участие разные 
ведомства, руководители 
которых так или иначе пере
живают за детей и каждый из 
них прав по своему. Может 
быть, эта статья заставит за
думаться ответственных лиц, 
которые, получается, запре
щаю! по той или иной при
чине проводить соревнова
ния. В данной ситуации это 
директора школ, специали
сты управления образова
ния, медицины, сотрудники 
ГИБДД.

В нашем государстве в на
стоящее время многое дела
ется для развития спорта, как 
массового, так и нацеленно
го на достижение высоких 
результатов: строятся стади
оны и спортивные площад
ки; появляются новые ко
манды по различным видам 
спорта, как взрослые, так и 
детские; проводятся сорев
нования. И это правильно. 
Занимаясь спортом, чело
век укрепляет свое здоровье, 
меньше болеет, да и вредные 
привычки для большинства 
спортсменов неприемлемы. 
Лучше потратить миллионы 
на оздоровление, чем мил
лиарды на лечение.

Многое сделано и у нас 
в округе: капитально от
ремонтированы школьные 
спортивные залы, появилось 
множество уличных площа
док. Ну и главное, у нас по
явился свой ФОК, о котором 
лет десять назад мы не могли 
даже мечтать. Особенно ра
довались мы, учителя физи
ческой культуры. Районные 
соревнования с появлением 
ФОКа стали проводится в 
комфортных условиях, в хо
рошем спортивном зале, а 
не как раньше - в маленьких 
школьных спортивных залах 
или на улице.

Условия появились, и 
действительно в первые два 
года мы проводили район
ную школьную спартакиаду

в полном объеме, а это больше 
десяти соревнований в учебном 
году с охватом более пятисот 
обучающихся. В прошлом году 
из-за пандемии количество со
ревнований сократилось - это 
понятно и можно как-то объ
яснить.

Но вот что началось с на
чалом нового учебного года, 
тут совсем непонятно. В на
чале года при планировании 
школьной районной спарта
киады перед нами, учителями 
физической культуры, были 
поставлены условия проведе
ния районных соревнований. 
Первое условие - не прерывать 
учебный процесс, то есть со
ревнования проводить только 
в выходные дни. И пусть здесь 
возникли определенные про
блемы и вопросы, мы с этим 
условием согласились. Теперь 
любые соревнования стали 
проводиться в субботу, когда 
все ученики отдыхают. Орга
низовать детей в их законный 
выходной день гораздо слож
нее, и если раньше выезд на 
соревнования был для лучших 
спортсменов школы поощре
нием и освобождением от уро
ков, то теперь ситуация поме
нялась. Собрать команду стало 
сложнее. Кстати, это условие 
коснулось только спортивных 
соревнований, ряд районных 
мероприятий с выездом обуча
ющихся, как и раньше, прово
дится в учебное время.

Второе условие выдвинули 
директора - выезд школьно
го автобуса на соревнования 
разрешать только раз в месяц, 
потому что водители должны 
отдыхать в выходные дни. За
мечу, что официально суббота 
считается рабочим днем. При

чем, ряд директоров идут на
встречу и согласны предостав
лять транспорт хоть каждую 
субботу. Мы приняли и это 
условие, сократив количество 
соревнований в зачет район
ной спартакиады с 15 до 9. Мы 
успокоились, стали работать с 
соблюдением новых условий.

В октябре запланировали 
провести муниципальный этап 
Всероссийских соревнований 
по проекту «Мини-футбол в 
школу» для отбора лучших 
команд на зональный этап. За
планировали - это не значит, 
что провели. Пижемский пе
диатр Наталья Владимировна 
Будний говорит: «Стоп, боль
шая заболеваемость, никаких 
соревнований». Причем, не 
просто не подписала заявку, 
а запретила выезжать. И ведь 
не возразишь. Она же думает о 
детях. Но мы ведь планирова
ли брать на соревнования здо
ровых детей. И чтобы не под
водить медиков других школ, 
которые дали разрешение, и 
чтобы не проводить соревно
вания в усеченном составе, без 
Пижемской и Лесозаводской 
школ, мы отменили соревно
вания по самому любимому у 
детей виду спорта. Переносить 
на ноябрь нельзя - там другие 
соревнования по плану.

Ну и наконец, последний 
камень преткновения, кото
рый стал последней каплей 
чаши терпения и заставил 
меня написать эту статью. 
Дело в том, что прежде чем вы
ехать на любые соревнования, 
администрация школы гото
вит ряд документов в ГИБДД, 
и инспектор дает разрешение 
на выезд автобуса. В какой-то 
степени раньше это считалось 
простой формальностью: опо
вестили, разрешение получи
ли, выехали. Но вдруг в этом 
году простая формальность 
превратилась в непреодолимое 
препятствие. Нам стали запре
щать выезды автобусов из-за 
погодных условий. Видимо, 
причиной является «глобаль

ное потепление». Вот так 
наш округ не принял участие 
в зональных соревновани
ях по мини-футболу, кото
рые проходили в Урене с 22 
по 25 ноября. Хотя команда 
мальчиков 2006-2007 годов 
рождения является одной из 
сильнейших на севере обла
сти и могла бы эти соревно
вания выиграть. Что за такие 
погодные условия лишили 
наших футболистов таких 
интересных и значимых со
ревнований? Обидно, ведь 
соседние районы выстави
ли по четыре - пять команд 
в трех возрастных группах, 
а мы — ни одной, хотя гото
вились основательно. В дни 
проведения соревнований, 
если честно, я не наблюдал 
никаких экстремальных по
годных условий.

И даже тут мы смирились, 
полагая, что Дмитрий Вла
димирович Втюрин в отли
чие от своих коллег соседних 
районов беспокоится о без
опасности детей. Но послед
нее его решение не просто 
удивило и шокировало, но 
и поставило нас в безвыход
ное положение. В субботу 
27 ноября, согласно плана, 
мы должны были провести 
муниципальный этап Все
российских соревнований 
«КЭС-БАСКЕТ» среди об
учающихся школ. Разрабо
тали положение, подписали 
заявки, подготовили призы 
и грамоты, оповестили уча
щихся о времени выезда. И 
вдруг в 16 часов дня в пят
ницу как гром среди ясного 
неба (наверное, грому я бы 
удивился меньше), ГИБДД 
не разрешает выезд автобу
сов опять же из-за погодных 
условий. Заявки на выезд 
не подписаны. Успокаиваю 
детей тем, что инспектора 
ГИБДД неправильно инфор
мировали: он же думал, что 
соревнования проводятся в 
г. Шахунья и запретил вы
езд за пределы округа, и вот 
сейчас он нам разрешит. В 
душе радуюсь, какой я мо
лодец, что обо всем догадал
ся. Срочно звоню Дмитрию

Так что же делать? В рабочие дни нельзя соревноваться, 
чтобы не прерывать учебный процесс. В выходные выез
жать даже в черте своего района запрещает ГИБДД, ссы
лаясь на погодные условия даже тогда, когда асфальт су
хой. А впереди зима, гололед, метели. Получается, спар

такиада под угрозой проведения. При этом она организо
вывается под эгидой Министерства спорта Нижегородской 
области и различных областных спортивных федераций

Владимировичу. Но буквально 
через несколько секунд моей 
радости приходит конец, он 
не разрешает выезд автобу
сов даже в ФОК п. Тоншаево. 
Инспектор ГИБДД предлага
ет нам искать альтернативные 
пути доставки обучающихся 
на соревнования, например, 
использовать личные автомо
били родителей. Абсурдная 
идея - это же намного опаснее, 
чем на школьном автобусе! 
Да и у всех ли родителей име
ются автомобили! И тут ста
ло понятно, о ком и о чем он 
переживает. По его словам, в 
выходные им вообще не реко
мендуют выпускать школьные 
автобусы в рейс. Мы срочно 
отменяем и эти соревнования, 
обзваниваем учащихся, кото
рые так готовились и трениро
вались.

Так что же делать? В рабо
чие дни нельзя соревноваться, 
чтобы не прерывать учебный 
процесс. В выходные выезжать 
даже в черте своего района за
прещает ГИБДД, ссылаясь на 
погодные условия даже тогда, 
когда асфальт сухой. А впереди 
зима, гололед, метели. Полу
чается, спартакиада под угро
зой проведения. При этом она 
организовывается под эгидой 
Министерства спорта Нижего
родской области и различных 
областных спортивных феде
раций. Одновременно с этим 
наши юные спортсмены, за
нимающиеся в ФОКе «Старт» 
и ДЮЦ «Олимп» выезжают в 
другие районы и в областной 
центр без ограничений. И в 
соседних районах проводятся 
все соревнования без ограни
чений, это я знаю точно.

Ситуация напоминает бас
ню Крылова «Лебедь, рак 
и щука». И ведь никого не 
упрекнешь - все стараются 
ради детей, все хотят как луч
ше, а получается, как всегда. Я 
надеюсь, что эта информация 
дойдет до ответственных лиц 
— не только тех, кто упомянут 
в статье. Наложить резолюцию 
и запретить легче всего. Се
годня дети хотят заниматься 
спортом, соревноваться и по
беждать. Отменяя одни сорев
нования за другими, мы сами 
подводим детей к тому, чтобы 
они делали выбор не в пользу 
физкультуры. Зачем трениро
ваться и готовиться к сорев
нованиям, если их все равно 
отменят? И что наши дети вы
берут завтра вместо физкуль
туры?

В. КУДРЯВЦЕВ,
руководитель РМО 

учителей физкультуры

http://www.kray-rodnoy.ru
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К труду и обороне готовы
2 декабря команда Тоншаевского округа приняла 
участие в Фестивале ГТО среди работников физиче
ской культуры и спорта муниципальных образований. 
Спортсмены из 32 команд всей Нижегородской области 
встретились в городе Бор в ФОКе «Красная Горка», 
чтобы побороться за звание лучшей команды и пока
зать свои физические способности.

На торжественном открытии 
праздника с приветственным 
словом к участникам обратились 
министр спорта Нижегородской 
области Александр Кононов, за
меститель главы администрации 
г.о.г. Бор Сергей Киричев, посол 
ВФСК ГТО в Нижегородской 
области Андрей Сироткин, руко
водитель регионального центра 
ГТО Владимир Шувалов.

Участники команд выступали 
в разных возрастных группах, от 
18 до 59 лет (VT-IX ступень ком
плекса ГТО). В составе нашей 
команды принимали участие 
восемь спортсменов разных сту
пеней комплекса ГТО: Надежда 
Окунева, Владимир Березин, 
Светлана Юдинцева, Александр 
Кузнецов, Елена Степанова,

Илья Шут, Екатерина Зайце
ва, Сергей Кочкин. Участни
кам Фестиваля предстояло 
пройти пять видов комплекса 
ГТО -  это стрельба из элек
тронного оружия, наклоны 
вперед из положения стоя с

прямыми ногами, плавание на 
дистанцию 50 метров, упраж
нения на пресс, для мужчин - 
подтягивание на перекладине 
или поднимание гири, а для 
женщин - отжимания.

В личном зачете по каждо
му нормативу в большинстве 
случаев участники тоншаев- 
ской команды показывали хо
рошие результаты, оказываясь 
в десятке лучших. В силовых 
упражнениях (в отжиманиях 
от пола) Светлана Юдинцева 
завоевала третье место в своей 
возрастной ступени: ей уда
лось выполнить упражнение 
39 раз за три минуты. По ито
гам соревнований во всех пяти 
видах команда Тоншаевского 
округа заняла 12 место из 32 
команд.

Популяризация комплекса 
ГТО -  хорошее, на мой взгляд, 
веяние времени, ведь здоровье 
человека — это лучший пока
затель его трудоспособности и 
пользы для общества.

Фото В. Березина

С П А Р Т А К И А Д А

Мы против 
Мы - за 30Х
В последний день уходящей 
осени в Семенове прошла спар
такиада среди подростков в 
возрасте от 14 до 17 лет под 
названием «Спорт для всех». 
Данное мероприятие носило 
профилактический характер, 
имело антинаркотическую на
правленность и было приуро
чено ко Дню борьбы со СПИДом 
-1 декабря.

Физкультурно-оздорови
тельный комплекс «Арена» 
встречал гостей из 14 северных 
районов нашей Нижегород
ской области. Организаторы 
мероприятия тепло принимали 
гостей, встречая каждую ко
манду хлебом-солью - сладки
ми караваями. Торжественное 
начало настраивало участни
ков спартакиады на серьезную 
борьбу.

Команда ребят Тоншаевско
го округа состояла из 10 чело
век, руководителем команды 
выступила Наталья Кокоулина, 
учитель физкультуры Пижем- 
ской школы. Соревнователь
ная программа была не из про

стых и требовала предваритель
ной подготовки молодых спорт
сменов. Спартакиада состояла 

' из трех этапов, куда входили 
такие состязания, как эстафета 
в виде «Веселых стартов», эле
менты тестирования по видам 
комплекса ГТО, перетягивание 
каната. Каждая из 14 команд 
отчаянно боролась за победу. 
Тоншаевские ребята выглядели 
вполне достойно и заняли третье 
призовое место, были награжде
ны дипломом, кубком и ценны
ми призами.

Стоит отметить, что в составе 
команды было несколько ребят,

состоящих на различных фор
мах профилактического учета. 
Спорт способствует формиро
ванию у подростков стойкой 
жизненной позиции и вовлече
нию их в здоровый образ жиз
ни. Наталья Кокоулина отмети
ла особую значимость данных 
спортивных мероприятий, ведь 
они пробуждают интерес к физ
культуре, направляют энергию 
подрастающих граждан страны 
в нужное русло. Организация 
мероприятия была на высоком 
уровне, что детям особенно по
нравилось.

Фото Н. Кокоулиной

Материалы подготовила Екатерина ЗАЙЦЕВА

Пожелаем 
дальнейших побед
На спортивной площадке ФОКа «Старт» прошёл муни
ципальный этап Всероссийских соревнований по баскет 
болу «КЭС-БАСКЕТ». В этих соревнованиях приняли 
участие учащиеся 7-11 классов, девочки и мальчики
2004 года рождения и моложе, четыре школьные коман 
ды мальчиков и пять школьных команд девочек.

Турнир юношей проходил по 
олимпийской системе. В первом 
полуфинале за выход в финал 
турнира встретились команды 
Буреполомской и Ошминской 
школ. В этой игре со счетом 
20:10 одержали победу юно
ши Буреполомской школы. Во 
втором полуфинале победила 
команда Тоншаевской школы, 
которая выиграла у своих свер
стников из Пижемской школы 
со счетом 27:5. Если полуфи
нальные игры прошли с боль
шим преимуществом одной из 
команд, то игра за третье место 
и финал проходили в упорной 
борьбе. Так, в игре за третье 
место с разницей всего лишь в 
четыре очка или в два результа
тивных броска победу со счетом 
14:10 одержали юноши Ошмин
ской школы.

В финале соревнований на 
протяжении многих лет встреча
ются команды Буреполомской и 
Тоншаевской школ. Это проти
востояние идет с переменным 
успехом. Если в прошлом году 
победу одержала команда Бу
реполомской школы, то в этом 
году, благодаря великолепной 
игре Луки Гогохия, тоншаевские 
ребята взяли реванш и победили 
со счетом 14:6, став чемпионами 
округа.

У девушек команды были 
разделены на две группы. В 
группе «А» уверенную побе
ду над командой Ошминской 
школы со счетом 58:10 одержали 
буреполомские девчата и вышли

в финал турнира. В группе «В», 
одержав две уверенные победы 
над командами Шайгинской 
и Пижемской школ с общей 
разницей 55:3, в финал тур
нира пробились тоншаевские 
девушки. Игра в группе между 
шайгинскими и пижемскими 
девушками была очень упорной. 
В этой игре со счетом 9:6 победу 
одержала команда Пижемской 
школы. Таким образом, так же 
как и у юношей, в игре за третье 
место встретились команды Пи
жемской и Ошминской школ. 
И здесь так же были сильнее 
ошминские девчата. Счет игры 
18:11. В финале соревнований 
буреполомские девушки вы
играли у тоншаевской команды 
со счетом 32:6. Уверенная по
беда. Да это и не удивительно. 
Ведь команда девушек Бурепо
ломской школы вот уже на про
тяжении многих лет выигрывает 
эти соревнования и была фина
листом регионального этапа в 
прошлом году.

Все призеры и победители на
граждены грамотами и кубками.

Самыми ценными игроками 
МУР турнира были признаны 
Лука Гогохия (Тоншаевская 
школа) и Варвара Фадеева (Бу- 
реполомская школа). Команда 
юношей Тоншаевской школы 
и команда девушек Буреполом
ской школы будут защищать 
честь округа на дивизиональном 
этапе. Пожелаем им удачи и по
бед в этих соревнованиях.

В. КУДРЯВЦЕВ

http://www.kray-rodnoy.ru
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с Богом»
Услышав эту забавную исто

рию, я впервые задумалась 
о том, а как живут матушки? 
Говорят, многие в начале сво
его брака плачут, чувствуя себя 
одинокими и покинутыми, 
потому что муж вроде бы и тут, 
рядом, но заботы у него глав
ным образом о своем приходе 
и прихожанах. В первую оче
редь он священнослужитель, 
и лишь потом — муж и отец. 
Оказывается, священники не 
носят обручального кольца 
-  его снимают перед рукопо
ложением, и это символ того, 
что отныне этот человек при
надлежит не семье, а церкви.

Желание поближе узнать о 
жизни и заботах жен священ
ников привело меня к инте
ресному знакомству с Ольгой 
Владимировной Жиленко. И 
знаете, в чем-то она оказалась 
полной противоположностью 
устоявшемуся образу матуш
ки, а в чем-то - подтвердила 
мои представления. Мне ка
жется, что как священники, 
так и их жены отличаются 
от обычных людей какой-то 
особой одухотворенностью, 
мудростью во взгляде, не
спешностью и спокойствием. 
Так вот, Ольга Владимиров
на именно такая — ее глаза 
светятся умиротворением и 
добротой, и в этом она — ти
пичная супруга настоятеля 
храма. При этом матушка 
Ольга имеет вполне мирскую 
профессию — работает дело
производителем в детском 
саду «Ромашка». А еще она 
красиво и со вкусом одета, с 
чуть заметным макияжем — на 
первый взгляд, обычная со
временная деловая женщина.

Одна моя знакомая в ранней молодости влюбилась 
в священнослужителя. Совсем молоденькая - лет 19 
или 20, она бегала на свидания, лучилась счастьем, а 
потом всерьез засобиралась замуж за своего избран
ника. Но ее мудрая мама, зная свою неугомонную, 
заводную и где-то даже хулиганистую дочь как об
лупленную, решительно воспротивилась этому бра
ку. Кроме явного несоответствия характеров, мама 
приводила и другие аргументы: «Будешь вся в детях, 
в строгих рамках, в длинных юбках и платочке, а о 
косметике и модной одежде забудь».

Матушка Ольга: 
«Все нужно делать

Л  ёъефссла & (У, еш> ё е ^ ю  

1U/M сеж ье. фаж  мелся

пфлеёеиа (/ас/улшш ,

- Ольга Владимировна, 
так как же все-таки ста
новятся матушками? Вы 
воцерковлены с детства 
или пришли к вере в созна
тельном возрасте?

- Я не знаю ни одного 
случая, а мы общаемся со 
многими семьями служащих 
церкви, когда бы обычная 
девушка, «с улицы», скажем 
так, вдруг ни с того ни с сего 
вышла замуж за священника. 
Как правило, это знакомые с 
детства люди, которые Ьместе 
учатся в духовной семина
рии, ходят в одну церковь, 
или как в нашем случае, в 
одну воскресную школу. Путь 
«в священники» начинается 
с детства, здесь не бывает 
случайных людей. Мы с ба
тюшкой знакомы с 13 лет. Я 
выросла в очень верующей 
семье. В храм меня привела 
бабушка. Мама у меня тоже 
верующая, я думаю, что вера 
спасла ее во времена больших 
трудностей. У меня рано не 
стало папы, мама осталась 
одна с тремя детьми в труд
ные девяностые, когда не 
платили зарплат, и ничего не 
было в магазинах.

- Как Вы считаете, можно 
ли быть верующим челове
ком, но при этом не религи
озным?

- Для кого-то, возможно, 
это подходит, но не для меня. 
В моей жизни эти понятия

— вера и религия — 
неразделимы. Все 

традиции и правила 
в нашей семье соблюда
ются. Но, конечно, го

раздо важнее внутреннее 
содержание веры. Верить 
тоже нужно правильно 

— избегать осуждения, гор
дыни. Человек слаб, и все 
мы время от времени позво
ляем себе, например, судить 
о поступках других людей. 

'В церковь мы приходим за 
прощением грехов. Но глав
ное -  это работа нашего ума, 
сердца, собственный труд 
над избавлением от недо
статков и грешных мыслей и 
поступков.

- Приходилось ли Вам в 
жизни становиться свиде
тельницей чуда?

- У меня есть на эту тему 
история, связанная с чудом, 
которое сотворила молитва. 
Моя мама много лет назад 
тяжело заболела. Даже врачи 
сложили руки, признали свое 
поражение. Из реаним а
ции ее перевели в обычную 
палату, считая, что она без
надежна. К ней пустили ее 
родную сестру, которая всю 
ночь просидела, держа маму 
за руку и непрерывно молясь. 
А утром мама вдруг откры
ла глаза и попросила воды. 
Тогда даже врачи разводили 
руками, говоря, что произо
шло настоящее чудо.

- Мама - близкий Вам по 
духу человек?

- Очень. Она -  настоящий 
пример для меня, пример 
веры и доброты к людям. 
Она сейчас работает в храме, 
ее очень любят, идут к ней
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- Мне почему-то кажется, 
что к Вам, как и к Вашей 
маме, тоже приходят за со
ветами...

- Бывает, - улыбается моя 
собеседница. — Обычно спра
шивают что-то о церкви, вере, 
о духовной жизни, и если я 
знаю ответ, то помогу. А если 
нет — спрошу у батюшки.

- У вас трое детей. Они 
растут в вере? Чувствуют ли 
они свое отличие от других, 
потому что их папа - свя
щенник?

- Да, воспитываем их в 
вере, и нет -  отличий не 
чувствуют. Они обычные 
дети, старшая дочка Ирина
- одиннадцатиклассница, 
сейчас раздумывает над вы
бором профессии. Она очень 
увлечена английским языком, 
занималась танцами, да она у 
нас, наверное, во все кружки 
успела походить. Ирина — на
стоящий трудоголик в плане 
учебы. Средний сын Илья
— пятиклассник, он вратарь 

хоккейной команды. Лиза
учится в третьем классе, 

увлечена плаваньем, 
танцами, рукоделием.

- Ольга, я не могу 
представить, чтобы 

Вы на кого-то повы
сили голос. Такое хоть раз 
случалось?

- Для меня это неприем
лемо. Я вообще с детства не 
люблю скандалить, ставить 
людей в неловкое положение. 
Детей ругаю, если заслужили, 
но мы обходимся спокойны
ми беседами.

- Ольга Владимировна, и 
все же: каково это - быть 
матушкой? Сложный путь?

- Сложный и ответствен
ный. И чем старше я ста
новлюсь, тем большую от
ветственность чувствую. На
верное, свою главную задачу я 
вижу в помощи своему мужу, а 
его задача — помогать людям, 
морально, духовно, даже по
рой в быту.

Я понимаю, о какой от
ветственности говорит Ольга 
Владимировна. Ведь семья 
священника для многих слу
жит образцом: отношений, 
воспитания детей, любви 
к людям. Такое возможно 
только при большой работе 
над собой, искренней вере и, 
конечно же, любви. Семья — 
это малая церковь, и в этой 
церкви начинается спасение 
каждого из нас!

P.S. Кстати, а моя знако
мая, о которой я писала в 
начале статьи, все же решила 
послушаться маму, и в мужья 
себе выбрала светского че
ловека. От чего, как я теперь 
хорошо понимаю, все участ
ники той давней истории 
только выиграли!

Елена МИХАЛИЦЫНА.
Фото предоставлено 

0. Жиленко

за советом. Надеюсь, когда- 
нибудь и у меня будет так же.

- Вы из Нижнего Новго
рода?

- Да, типичный городской 
человек. Когда вышла за
муж, мужа почти сразу же 
рукоположили в диаконы, и 
началась наша кочевая жизнь. 
Первое время было тяжело 
-  переезды, неблагоустроен
ные холодные квартирки без 
удобств. Но выбора не было. 
Поддерживали друг друга, 
надеялись на лучшее. По
требовалось немалое смире
ние... «Испытание деревней» 
выдерживают не все семьи 
священников — бывает, что 
просят о переводе или от
правляют жен в город, а сами 
служат при храме. Я рада, 
что у нас получилось пройти 
через трудности достойно. 
Сейчас у нас свой дом, кото
рый мы купили на средства 
от материнского капитала. В 
общем, быт налажен.

- В отличие от многих 
матушек, Вы работаете. Для 
Вас это принципиально?

- Мне нравится работать. 
По профессии я конструктор 
одежды, окончила нижего
родский техникум бытового 
обслуживания. Раньше кон
структоры одежды не были 
столь востребованными, как 
сейчас, поэтому по специ
альности я почти не работала. 
Очень благодарна Наталье 
Александровне Овчиннико
вой, которая разглядела во 
мне способности работать с 
документами и пригласила 
на работу. Я окончила курсы 
делопроизводителей, и теперь 
чувствую себя на своем месте.

http://www.kray-rodnoy.ru
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Образ матери 
в творчестве писателей
Каждое последнее воскресенье ноября в нашей 
стране отмечается праздник, посвященный само
му любимому, самому дорогому человеку на свете -  
маме. Мама -  это первый и самый главный человек 
в жизни каждого ребенка. Роль матери в воспита
нии детей огромна, и многие даже не представля
ют, насколько. Материнская любовь - беззаветная, 
нежная, самоотверженная. Это величайший дар 
каждому из нас. Дар, которым природа наделила 
женщину - любить своего ребенка.

С любовью и уважением 
пишет о своей матери извест
ный хирург и писатель Федор 
Григорьевич Углов в книге 
«Сердце хирурга». Родом он 
был из сибирских крестьян. 
Писатель всегда удивлялся 
терпению русской женщи
ны, восхищался её достоин
ством и добротой. Несмотря 
на невзгоды и тяжелые испы
тания, мать писателя не утра
тила милосердия, сострада
ния к людям, всегда стреми
лась чем-либо помочь. «Же
лание помочь другим, охота 
к труду были в нашей мате
ри», - писал автор. Писатель 
благодарен матери за все, 
чему она его научила, хотя 
сама она была неграмотной, 
никогда не ходила в школу. 
Углов в своей книге пишет, 
что суждения матери были 
просты, человечны, пора
жали глубиной обобщений. 
Особенно близко к сердцу 
она принимала судьбы своих 
односельчанок, с сочувстви
ем и большим пониманием 
относилась к политическим 
ссыльным, которые жили в 
деревне. Автор в своей кни
ге пишет о том, что его мать 
была воплощением добро
ты и долготерпения, как и 
большинство простых рус
ских женщин, чья душевная 
забота всегда согревала их 
детей. Писатель утверждает, 
что именно матери дают сы
новьям силу и уверенность. 
Именно матери стоят у на
чала человеческого подвига. 
Образ матери у писателя - 
это женщина, которая всегда 
рядом, помогает советом и 
тихими делами, дает стимул 
к жизни и вере в добро.

Рассказ Людмилы Улиц
кой «Дочь Бухары» тоже о 
матери. События в рассказе 
происходят в конце мая ты
сяча девятьсот сорок шестого 
года, когда люди еще не опра
вились от военных потрясе
ний. В нищую и голодную 
Москву Дмитрий Иванович, 
врач по профессии, возвра
щается домой не один, а с 
женой Алей. Очень ухожен
ная и красивая, Аля обладает 
восточной внешностью. Кра
савицу за глаза прозвали Бу
харой. Спустя некоторое вре
мя Бухара родила дочь Люд
милу. Ребенок был слабым. 
Позднее у Милы выявили 
синдром Дауна. Несмотря на 
болезнь девочки, Бухара лю
била дочь. Дмитрия это не
счастье сильно разочаровало: 
мужчина стал часто пропа
дать на работе, дома ходил 
печальный. Красивая жена 
уже не радовала, и он ушел 
из семьи. Но Бухара смогла 
достойно воспитать Милу: 
она водила её в школу для 
отсталых детей, куда и сама 
устроилась на работу, учила 
её готовить, держать иголку 
в руках. Сразу после ухода 
мужа она сильно заболела. 
Когда дочка подросла, она

решила выдать ее замуж. 
Бухара знала, что скоро ум
рет, и очень боялась, что 
девочка останется совсем 
одна. Сразу после свадьбы 
дочки Бухара уезжает на ро
дину и вскоре умирает. Эта 
маленькая, хрупкая жен
щина выдержала все удары 
судьбы ради своей дочери. 
Её не сломили трудности, 
преграды, предательство 
мужа и болезнь дочери. Она 
достойно прошла путь, ко
торый ей был послан свы
ше. Материнский подвиг 
-  вот истинное назначение 
матери, ее смысл жизни.

Еще один образ матери 
показан Василием Макаро
вичем Шукшиным в рас
сказе «Материнское серд
це». Очень много пережива
ний выпало на долю мате
ри. Главный герой рассказа 
Витька был пятым сыном у 
матери, выходила она его 
из последних сил, получив 
с войны похоронку на мужа. 
Витька вырос крепкий, лад
ный собой, добрый. Одна 
беда: как выпьет, начинает 
дебоширить и становится 
неуправляемым. И когда 
она увидела его в милиции, 
вдруг перестала понимать, 
что есть на свете милиция, 
суд, прокурор, тюрьма... 
Рядом сидел её ребёнок, 
виноватый, беспомощный. 
Мудрым сердцем своим по
няла она, какое отчаяние 
гнетёт душу сына. Никто не 
пришел на помощь Витьке, 
только одна мать осталась 
с его бедой одна, не находя 
помощи ни у кого. Обесси
ленная, она обращается к 
Богу: «Забегу, свечку Ни
колаю Угоднику поставлю, 
попрошу его». На Руси Ни
колая Угодника называют 
Заступником, Чудотвор
цем, именно он помогает 
оступившимся. Автор осуж
дает Витьку — его необду
манный поступок рикоше
том отзывается в сердце 
матери и на протяжении 
всего рассказа мы наблюда
ем, как она страдает. Автор 
показывает боль матери, её 
душевные мучения и огром
ное желание вопреки все
му помочь сыну. Чему учит 
нас Шукшин? Да простому 
человеческому вниманию, 
простой человеческой бла
годарности к матери.

А. МАХНЕВА, 
библиотекарь Пижемской 

детской библиотеки

Не превращайте электричество из друга во врага
Когда видишь в небе молнию, несмотря на всю красо
ту этого природного явления, понимаешь: оно опас
но. Электричество, которое окружает нас в обычной 
жизни, кажется мирным и приручённым. Но, как лю
бой гаджет или домашний бытовой электроприбор 
работает, только если с ним правильно обращаться, 
так и у электричества есть своя инструкция к приме
нению. Её важно знать и соблюдать, чтобы не риско
вать своими жизнью и здоровьем!

БЛИЗКО НЕ ПОДХОДИ! НЕ ВОРУЙ!

На всех энерго
объектах есть хоро- 

стой! шо заметные знаки, 
предупреждающие 

об опасности электрического 
тока. Они доходчиво сигна
лизируют: пытаться проник
нуть внутрь для посторонних 
дело рисковое, чреватое се
рьёзными травмами и даже 
смертью. У линий электро
передачи есть своя запре
щённая к доступу террито
рия, хоть и не обозначенная 
на земле и не ограниченная 
забором. Это так называемая 
охранная зона. Для воздуш
ных линий (ВЛ) напряжени
ем 0,4 кВ она равняется двум 
метрам по обе стороны от 
крайних проводов, для ВЛ 10 
кВ 10 метрам, для ВЛ 35 кВ 
15 метрам, для ВЛ 110 кВ 20 
метрам. У кабельных линий 
электропередачи охранная 
зона составляет один метр 
с каждой стороны. В преде
лах этого расстояния запре
щается размещать склады, 
магазины, детские и спор
тивные площадки, причалы 
для судов, удить рыбу, за
пускать любые летательные 
аппараты, ставить автомо
били или разводить огонь. 
На строительные, земляные, 
погрузочно-разгрузочные и 
ремонтные работы, посадку 
и вырубку деревьев, полив
ку сельхозкультур при струе 
воды выше трех метров и 
проезд под линиями элек
тропередачи механизмов 
высотой больше 4,5 метров 
требуется разрешение элек
тросетевой организации.

Воровать плохо. 
Казалось бы, каж
дому внушали это 
простое правило с 

детства. Но не все усвоили. 
Между тем, пытаясь похи
тить что-то из электроуста
новки и нарушить тем самым 
её работу, злоумышленник не 
только ставит под угрозу на
дежность электроснабжения 
честных людей, но и сам ри
скует получить тяжелейшие 
ожоги. Часто такой поступок 
заканчивается гибелью наме
ревавшегося испортить элек
трооборудование. Есть и та
кие, кто не прочь бесплатно 
пользоваться электроэнер
гией, например, отопить с ее 
помощью дом или квартиру в 
холода, не потратив на это ни 
копейки. Они осуществляют 
незаконные «набросы» на 
провода линий электропере
дачи, вмешиваются в устрой
ство электросчётчиков и тем 
самым портят жизнь сосе
дям, у которых от перепа
дов напряжения выходят из 
строя электроприборы. Но 
любое самовольное вмеша
тельство в работу энергоси
стемы опасно, и за попытку 
сэкономить злоумышленни
ки нередко расплачиваются 
собственной жизнью.

Энергетики настоятель
но просят обо всех нару
шениях и  повреждениях в 
электросетевом комплексе 
сообщать в Контакт-центр 
компании «Россети» по теле
фону: 8-800-220-0-220. но
меру. указанному на транс-

(Ьорматорной подстанции 
в вашем населённом пун
кте. в администрацию му
ниципального образования 
или по короткому номеру: 
01 ( 112).

НЕ ДЕЛАЙ РИСКОВАННОЕ 
СЕЛФИ!

'А А* Мечтаете укре- 
Щ; ’TL I пить свое положе- 
'Фнг щ ние «звезды» соцсе

тей и сделать селфи 
на опоре линий электропе
редачи? Оставьте эту идею! 
Обсуждать, скорее всего, 
будут не «экстремальный» 
снимок, а вашу гибель или 
тяжёлое увечье. Фотогра
фироваться на фоне линии 
электропередачи можно на 
расстоянии не менее 50 ме
тров от неё. Между прочим, 
так она войдёт в кадр цели
ком и будет выглядеть более 
эффектно. При использова
нии монопода (селфи-пал- 
ки) не приближайте его к 
проводам и другим токове
дущим частям. Попасть под 
напряжение можно и не ка
саясь их: в воздушном про
межутке между электроуста
новкой и телом возникает 
электрическая дуга, способ
ная убить на месте. Послед
нее касается и провисших, 
и тем более оборванных 
проводов: от них лучше дер
жаться подальше. Запомни
те, подходить к лежащему на 
земле оборванному проводу 
смертельно опасно!

Пресс-служба Филиала 
«Нижновэнеого» напомина
ет: игнорируя правила элек- 
тробезопасности. вы под
вергаете себя смертельному 
риску и  ставите пол угрозу 
надёжность электроснабже
ния Нижегородской облас
ти!

Материал опубликован 
на платной основе

Продается
ДОМ  деревянный в п. Тон- 

шаево.
Телефон: 8-910-006-30-56.

Д РО ВА колотые, ГОРБЫЛЬ  
сухой пиленый.

Телефон: 8-987-394-47-86.

Услуги
Ремонт и перетяжка м е

бели «Золотые ручки». Д о
ставка.

Телефон: 8-902-687-30-40.

Т Р И К О Л О Р . У стан о вк а , 
ремонт, обмен.

Телефон: 8-920-034-88-35.

Окна, двери, потолки.
г. Шахунья, ул. Осипенко, 29.
Телефон: 8-906-366-96-88.

Рем онт холодильников, 
стиральных машин.

Телефон: 8-902-786-60-66.

л/ Посетите магазины Тоншаевского райпо!
В магазине «ХОЗЯЮШКА» новое поступление светодиод

ных светильников, бра, люстр, настольных ламп. Скидки г 
на эмалированную посуду, сковороды, казаны, кастрюли. | 

Ждем вас за покупками. s
Телефон: 2-23-19.

ЭКСПЕРТ ПРОФИЛЬ Р т
ПРОФНАСТИЛ! МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА! ЕВРОШТАКЕТНИК! 
С полимерным покрытием различных цветов, оцинкованный.
ДОБОРНЫ Е ЭЛЕМ ЕНТЫ  - конек, вытровая планка, отлив и другие.

Собственное производство на современном 
российском оборудовании, по размерам заказчика! 

ТРУБЫ ПРОФИЛЬНЫЕ всех размеров. 
ЧЕРНЫЙ МЕТАЛЛОПРОКАТ - лист, швеллер, 
уголок, арматура, квадрат, 

полоса, прут и другое.
Заказ по телефону, оплата при доставке!/
Пенсионерам индивидуальные скидки! ЩЩШ 
Тел.: 8-909-298-85-70; 8-908-738-52:3.4: 

8(83158)3-60-87.
E-mail: varnavinoproflist@mail.ru. р. п. Варнавино.

Выпускники 2021 года Пижемской школы, их родители и клас
сные руководители скорбят по поводу преждевременной смерти 

МИНОВСКИХ Анастасии
и выражают искреннее соболезнование родным и близким 
покойной.

Правление Тоншаевского райпо выражает глубокое соболез
нование Симиной Ирине Михайловне по поводу преждевремен
ной смерти ее дочери АНАСТАСИИ.

http://www.kray-rodnoy.ru
mailto:varnavinoproflist@mail.ru
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Поздравляем!
•{о*"**аев° ШИХОВУ 

Нми/ Нмсо*м&6ну
с Днем рождения!

Родная мамуля и бабушка наша, 
Желаем здоровья, удачи, добра, 

Пускай будет дом твой 
полная чаша,

Пусть в сердце твоем 
будет много тепла! 
Желаем, чтоб ты 

с каждым днем расцветала, 
Всегда улыбалась, 

вовек не грустила,
Красивой была и от счастья сияла,

И чтоб у тебя все, что хочется, было!

„.ю»»»'*0 ШИХОВУ
О л А т ь у  В л & д и м л м р х Ж н л )  'щ

Любимую жену и маму 
с юбилейным 

Днем рождения!

м

Дочери, зять, внук, внучка.

Сегодня в твоей жизни праздник светлый, 
Желаем не грустить и не скучать,
И теплых слов огромные букеты 

С улыбкой и волненьем получать.
Иметь стальное, крепкое здоровье 
И неиссякший, мощный оптимизм,
Чтоб близкие с огромною любовью 
Любой бы твой исполнили каприз.

Родные.

Дорогая наша мамочка 
И любимая жена!

Будь всегда счастливой самою, 
Как в прекрасных сладких снах! 

В День рожденья пожелания 
Все от сердца и с теплом: 

Пусть сбываются желания, 
Будет счастьем полон дом!

Муж, сын. .

.Ш Любимую дочь, сестру и тетю  
с юбилейным Днем рождения!

to»"11®1ев° КУОРЯВЦЕВУ 
Хожлммл) ВмАсльеМи)

с Днем рождения!
С Днем рождения, доченька родная!

Мы тебя сердечно поздравляя, 
Пожелаем радости, везения, 

Яркого, как солнце, настроения, 
Дней веселых, радостью звенящих, 

Искренних подруг и настоящих,
И судьбы - счастливой, светлой, ясной, 

А любви - взаимной и прекрасной!

Папа, мама.

АПЛАТОВУ
Надежду Алежхсхшдрю^нл^

с юбилейным Днем рождения!
Желаем с радостью встречать 

каждый день, не знать поводов 
для грусти. Пусть будет счастливой 

жизнь, пусть будут верными 
друзья, пусть будут любящими 

родные, пусть будет постоянной 
удача.'Здоровья, красоты, обаяния 

и веселья.

Сын, сестры, зятья, 
племянницы, племянники.

V МИТР И ЕВУ
Г т и и м ь у  H i M c o j i a e & w y

От всей души поздравляем с юбилеем!
В Ваш юбилей

Желаем много счастья и везения!
Пусть здоровье Ваше лишь крепчает, 

Улыбка Ваши губы украшает.
И никогда Вы вообще не огорчайтесь,
А только своей жизнью наслаждайтесь! 

И эта седина Вас только красит,
А блеск в глазах пусть никогда не гаснет!

Коллектив детского сада « Теремок».

Желаем просыпаться с настроением,
С улыбкой вечерами засыпать.

Пусть будут дни наполнены свечением, 
Желаем не болеть, не унывать. 
Достатка, понимания, уважения,

Пусть в доме царствует божественный уют. 
Желаем счастья искренне, душевно, 
Пусть в сердце нотки радости поют!

Мама, сестра, племянница.

с юбилеем!
Женского счастья, улыбок, веселья, 

Солнца и моря, сил и везения. 
Ведь для счастья немногого надо - 
Чтобы здоровыми были все рядом. 
Меньше тревог и улыбок почаще, 
Чтобы денек был светлее и ярче. 

Добрых желаний и вдохновения, 
Радости, смеха в твой День рождения.

Махневы, Подковырины.

с юбилейным Днем рождени^!

Поздравить коллегу спешим Укш . > 1
коллективом -

От нас пожелания ты принимай:
Здоровья и счастья, 

любви, позитива,
Чтоб счастье шампанским 

лилось через край!
Пусть в жизни все будет -  

ну в полном порядке!
Пусть мимо проходят печали и грусть!

Улыбок, веселья, добра
и достатка, {■]■[

Мечты непременно исполнятся пусть!

Коллектив редакции газеты 
«Край родной».

,<■ 1* °* °**  РУГТЛЯК-ОВА
Сщшл, Ни4<Л?ЛА£&ильа,
с s o -летием! ■

Чудесный юбилей, пятьдесят лет,
Нет возраста прекрасней 

для мужчины!
Есть опыт, мудрость, только грусти нет, 
И для расстройства вовсе нет причины.

Пусть в каждом дне тебя удача ждёт,
И дом твой будет чашей самой полной, 

Во всех делах стабильно повезёт,
И счастье накрывает, будто волны!

Жена, дочери, зять, теща.

V

ВЕТЕР П ЕРЕМ ЕН

Поющее
поздравление
Дорогие читатели! 
Думаем, вы обратили 
внимание, что под од
ним из поздравлений 
на этой странице уютно 
расположился популяр
ный сегодня QR-код.

Сам по себе значок обо
значает многое: в переводе 
с английского это быстрый 
отклик или быстрое реаги
рование. Всем известно, что 
двухмерный тип штрих-кода 
легко считывается цифровым 
устройством, и маленький 
невзрачный черно-белый 
узор хранит в себе достаточ
но много информации.

Зачем же этот значок 
красуется под поздравле
нием? Ответ на этот вопрос 
вы можете найти и без на
шей помощи, если скачаете 
приложение «Сканер QR и 
штрих-кодов», а затем ска
нируете код личным циф
ровым устройством. Полу
чилось? Видите, все просто! 
Именинница получила не 
только стихи от близких и 
друзей, но еще и песню в 
подарок от своего любимого 
певца -  Алексея Глызина. 
Возможно, и вы с удоволь
ствием прослушали ее му
зыкальный подарок. При
знайтесь, разве не приятно 
получить такой музыкаль
ный сюрприз, как в старые 
добрые времена, когда циф
ровых технологий не было 
и в помине, но по радио 
регулярно звучала переда
ча «Концерт по заявкам». 
Кстати сказать, Алексей 
Глызин — любимый певец 
нашей юбилярши, и песня 
«Зимний сад» в его испол
нении -  одна из самых ее 
любимых.

Вы тоже хотите ориги
нальный подарок для кого- 
то из своих близких? Не 
вопрос! «Поющие поздрав
ления» можно заказать в 
нашей газете уже начиная 
со следующего номера. Это 
могут быть поздравления 
не только с днем рождения 
или юбилеем, но и любые 
другие.

Напоминаем, что но
мер рекламного отдела — 
2-14-47, звоните или при
ходите лично, и районная 
газета «споет» для виновни
ка торжества голосом люби
мого исполнителя.

Редакция газеты 
«Край родной»
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